

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8 900

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 pts en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Sábado 22 de Noviembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

## La Lotería y "La Última Hora"

Participación gratuita suscribiéndose a LA ÚLTIMA HORA.

Como de costumbre y para complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo SORTEO DE NAVIDAD.

Participación gratis de 1'50 ptas. a todos los suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º Enero de 1920.

Los señores suscriptores que desean participación en nuestro número y no quieren hacer anticipo ninguno, pueden también adquirir abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1'50.

El importe de dichas participaciones ha de ir acompañado de 5 CENTIMOS de peseta que, como de costumbre, destinaremos a un acto benéfico en obsequio de los pobres.

Agotadas las participaciones del número

46.777

Cedemos participaciones del número

15.051

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado en la Administración de LA ÚLTIMA HORA, plaza de Cort 14 y 16, de 12 a 2 tarde y en esta imprenta de 9 a 12 mañana.

### Interesante

Debemos advertir a nuestros abonados que no reservamos ni una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Noviembre

Nuestros colaboradores

## EPISTOLARIO

Nota: parábola...

La noche es blanca, señera. Desde el céntil despierta la luna su mente de plata sobre la vega. Es de blancura en ensa, inapreciable. Reverbera juguetona entre las arañas del infinito. Reverbera entre anebuladas de enses y descompones su luz misteriosa en el fúer un vago solar. Las reflejencias colaban sus miamas sombras de silenciosos perpetuidad. Semeja que a la noche le ha salido un sol.

Desde el mirador del Puente, a la vera del poblado, contemplo el cuadro nocturno, lleno de belleza, rebosante de emoción y de calma.

Algo la turba, sin embargo. Por debajo pasa lenta la nada irizando arpejinas entre los guijeros polidos y las piedras murgas de la torrenera. Lo oigo. Refradas por bóveda y muro, suben del agua armonías raras de extraña sonante. Y el eco gime en los oídos su canción eterna de piz eterna.

Ansioso mis ojos, la buscan. Hasta abajo no cae la luna. Sólo se reflejan sus coque teor. Y el agua para crean espejos que echan lincez travajosas y adornan aristas y prismas que del fondo sombrijo arpejan salir.

¡Viene... de cuán lejos viene! Coged un dión, una barbaja. Está caliente de resbar. Ha bajado montañas y montañas, sellos, barrancos, valles, cascadas, abismos.

Empezó en la fuente manja que para soles y sedente de sus arbelos creó el gesto de ríscos, como creara Platon a República para poeziar, como creara Tomás Moras sus idilios alópticos. Y anduvo. Se unió a otras barbajas y a otras gotas. Los hiantos de la mubana la purificaron y la engrandecieron lluvias invernales. Se levantaron obstáculos insuperables y las barbajas, arrojuelo ya, se filtraron, empujando jornadas enieras por los subterráneos, por los cantos geológicos ocultos.

A veces fueron oprimidas, atormentadas entre muros oscuros de huecos y hoyos. Y el agua mausa esperó mejores días, sin tristeza, sin desconfianza. Y mientras, creció. Su ideal era grande, interesante arreglado. Lo provocaba el mismo declive de la terra, historia y violencia incomparables de la obra de Dios. Anhelaban llegar allá en la lejania, a la franja azul del horizonte borroso, en donde se mece la inmensidad del mar, símbolo grandioso de aquel privilegio humano para cuyo ejercicio cada conciencia necesita un mundo.

Entre la borrasca de una noche, la furia implacable de las nubes y el estallido de las ubres de la tierra salió a flor de agua, innumerosos mezclados, turbia. Arribó al torrente. Y allí cayó sobre ella, como sudario, la purificación de un sol nuevo. Ya en su cauce, mansa corrió.

Quizá más aún. Tarbonadas y siluente secleraron su marcha. Se precipitaron pedregos que fueron obstáculos. Licenciones y mezclas impuras macharon su transparencia y desfiguraron su camino. Pero al cabo nada fué.

El mismo roce sanó. Y siguió el agua, límpida, cristalina, buscando el mar.

Pasa ahora, serena, murmurando en la noche clara. Cerca está ya el mar. Pasa como esperanza que pronto será realidad y recuerdo. Pasa como *tutto in questo mondo*, que dijo el poeta. Y pasa su parca por mi mente, como una parábola.

Dejó el puente. Faltó.

Seguía el cuadro de ensueño, digno de la

fantasía de un oriental. Y abajo, sonaba el agua, agua ruidosa, agua diamantina, agua de cristal.

Anduve mi camino en la noche blanca, cuando allá del céntil recogía la lana su manto plata...

Ginecór.

## Deportivas

La carrera de dos horas en pista

Entre los aficionados reina gran entusiasmo para la carrera de dos horas que el próximo domingo de las once a la una de la tarde un grupo de socios del Veloz verificará en el Velódromo de Tirador.

Los corredores se disputarán una primera oficial cada cuatro de hora y otras secundarias por paréntesis en los tiempos que se designarán. Al equipo vencedor de la carrera se le adjudicará medallas de oro con esmeraldas y las que lleguen en segunda y tercer premio, medallas de plata, esmeraldas por el Veloz.

Los equipos inscritos para tomar parte en la carrera son:

Picó Jener.—Azul esmerado.  
Anich-Llabrés.—Verde.  
Lladó Oliver.—Azul blanco.  
Roselló Tomás.—Blanco.  
Dará-Mestanzar.—Amarillo negro.

Todos los corredores inscritos se encuentran en excelente estado de preparación, pues se han venido entrenando sin interrupción en la pista, por lo que cabe esperar una carrera interesantísima.

El jurado de carreras está formado por los señores Presidente, Vice Presidente del Veloz, y Consul de la U. V. E.

La entrada a la fiesta es por rigurosa invitación, en atención a ser los corredores *amateurs*, socios del Veloz.

### Foot-Ball

En uno de los escaparates de los «Almacenes San José» se halla expuesta la artística copa donada por la Real Sociedad Alfonso XIII y que será disputada entre los dos primeros equipos que jugaron el domingo pasado; nuestros lectores saben ya las incidencias de aquel partido que después de reñida lucha, quedaron empatados a cero.

Con la copa se exhibe el grupo de Campeones que ganaron al Mabón este año. Todo ello está puesto en el escaparate citado, de mano maestra.

La Junta nos ruega que hagamos presente al público que en el partido del domingo las niñas estarán condecoradas, y se dividirá en silas de preferencia que con entrada costará 80 céntimos, y silas de pista que costarán fuera de los paños y que valdrán 30 céntimos cada una.

Las señoras tendrán libre acceso al Camp.

El partido empezará a las tres en punto de la tarde.

### CUENTOS DEL SABADO

## UN CUENTO DE MAXIMO GORKI

Los Kuzmit y los Lukit

Vivían los Kuzmit a un lado del país; los Lukit, al lado. Les separaba un río. Era una región popalosa, y sus moradores como hombres, perversos y envidiosos. La menor cosa se convertía en querrela o motivo de disputa para los unos y los otros. Y de las luchas reflexionaban acerca de sus pérdidas y ganancias.

¿Cómo accedía eso? Bastease según las reglas y el buen sentido, sin compasión ni caridad; pero al fin de cuentas, nadie encontraba provecho.

Decían los Kuzmit: —Claramente un Lukit no vale diez céntimos; pero el malar a uno nos cuesta un duro... ¿Es posible?

Los Lukit afirmaban: —Un Kuzmit valdrá un céntimo, pagado a precio altísimo; pero mester a uno nos cuesta dos duros... ¿Es posible?

Tanto miedo llegaron a inspirarse ambos pueblos que decidieron un acuerdo; era preciso desenvolver la industria de guerra, perfeccionarla... Que con una continuada claridad y fácil, se acabara pronto. El malar costaría así más barato y sería más noble y elegante, porque en la pelea se destacan los héroes y los héroes formaban la Historia y la Historia es virtud, tradición y clave de la patria.

Los mercaderes, a todo esto iban llenando la bolsa, intentando a los ciudadanos: «¡Patriotas, salvemos el país! ¡La nación está en peligro!»

Fabricaron armamentos de todas clases, pulidos y bellos. Pijaron una fecha conveniente: la del buen tiempo de los trigos. Llegada esa fecha se lanzaron los Lukit contra los Kuzmit.

Pelearon, se vencieron, se expoliaron, agotaron sus reservas y sus hombres. Después, el Consejo Mayor de cada pueblo se reunió para considerar las pérdidas y ganancias.

—Hemos debido engañarnos en nuestros cálculos—decían los Kuzmit.—Antes nos costaba un duro matar a un Lukit; con la guerra perfecta gastamos en lo mismo treinta duros.

Y se abatieron muchísimo.

Los Lukit no eran más felices.

—¡Esta guerra ha sido un mal negocio! La guerra es carísima! Vale más terminar...

Pero los humanos nos testarudos, y convinieron en fabricar mejores armas y aparatos de destrucción.

Los mercaderes ¡tenían otra vez la bolsa: «¡Ciudadanos la patria peligr!»

Y felicemente, los precios de la vida se iban aumentando.

Nueva ofensiva, defensiva ¡tenaz y a la inversa desarrollaron Lukit y Kuzmit. Era ya la muerte una cosa familiar. Pero no se llegaba a soluciones, y los Consejos volvieron a reunirse.

—¡Cívicos!... la vida humana no tiene valor... ¡pero suprimir vidas origina gastos fabulosos.

Y hubo paz. Duró el tiempo de un invierno, mientras la semilla de una insidia germinaba. Y la guerra volvió. Otro vez los mercaderes hicieron su patriótico apocío: «¡Ah el país necesita!»

Crecientemente, durante siete años guerrearon Lukit y Kuzmit. Las gentes apenas comían; no había hogares. Pero en cambio hasta los niños de doce años, hasta los chicos de diez en vez de hacer al amor, nacían a las ciencias de la guerra, y manejaban las ametralladoras, como jugadores, con la destreza del más hábil ingeniero.

Juzgaron los beligerantes que era tiempo de reflexión:

—¡Cada Lukit nos cuesta cien duros!  
—¡Cada Kuzmit nos cuesta cien duros!  
—Pero, ¿qué valen los duros?—arguían los mercaderes.

Así meditando, los Kuzmit fueron a la orilla del río. En la ribera opuesta, en línea de formación estaban los Lukit.

—¿Qué queréis?  
—Nada. ¿Y vosotros?  
—Nosotros, nada.

—Hemos venido a ver la ribera.

—Nosotros también.

Y quedaron así frente a frente...

Enrojecían unos de odio; otros, de vergüenza; todos suspiraban de hambre.

Acabaron por entenderse.

—¿Sabéis por qué estamos aquí?  
—Sí. Queréis la paz.

—¿Y vosotros?  
—¡También!

—Sabemos que sois unos embusteros; pero, ¿por qué no vivir en paz?

—También vosotros lo sois, y hasta os dignamos ladrones; pero aceptamos vuestra proposición.

Vivamos como hermanos... ¡Es más económico!

—¡Habéis como sabéis.

Y en ambas orillas, como nadie podía oír, se inició la danza de la paz y de la victoria.

—Hermanos; pero pensad que sois...  
—Sí, sí... ¡pero, bien, hermanos!

Desde entonces, los Kuzmit y los Lukit viven en paz. No piensan en la guerra. Unos y otros se expolían y ofenden tranquilamente. Y los nuestros y mercaderes viven como buenos cristianos.

Por la adaptación,

Francisco de Lleras.

### LOS CONFLICTOS SOCIALES

## La situación de Barcelona

Patrones y obreros marchan a cenferenciación con el Gobierno.

Barcelona 21.—En una reunión que a última hora de la tarde de ayer celebraron los delegados de los Sindicatos obreros se acordó que marcharan a Madrid para entrevistarse con el Gobierno los compañeros Seguí «Noy del Sastre», Valero y Molins, a fin de poner al corriente al señor Sánchez de Toca del curso del conflicto obrero en Barcelona. Este acuerdo fué cumplido anoche mismo, tomando las comisiones el expreso en el Abadador.

A su vez la Federación Patronal adoptó un acuerdo análogo, marchando en el expreso los señores Graupera, Benet, Delouche, Aguiló, Piffl y Anastasio.

Acudieron a la estación a despedir a dichos señores una comisión de patronos de las Artes del Libro, que relieró al señor Graupera su adhesión incondicional a la Federación.

El señor Graupera agradeció a los comisionados su adhesión, recomendándoles que mantengan la unión de que han dado prueba, «ya que—dijo—puede llegar momentos críticos en que sería necesaria una gran firmeza de espíritu en esta batalla para el elemento patronal decisivo». Recomendó asimismo el señor Graupera a los que fueron a despedirle que recuerden a los patronos federados su deber de cumplir estrictamente las órdenes que reciben del Comité y que no toleren intromisiones de ninguna que, con el pretexto de solucionar el conflicto, pudiera apartar a la Federación de lo que debe ser su orientación única.

Según parece, los comisionados obreros se llevaron una extensa relación de patronos que, a su juicio, han infringido las bases de la Comisión mixta, para hacer entrega de ella al Gobierno.

Los comisionados patronos por su parte, tienen también un proyecto de nunciar al Gobierno los oficios que, a su entender, no observan las bases de referencia.

### Comentando el viaje

Continúa siendo objeto de todos los comentarios el viaje de los representantes de la Federación Patronal y de los Sindicatos a Madrid.

Las causas que han motivado este viaje siguen en el ministerio. Únicamente se ha podido averiguar que los obreros las seis y media de la tarde de ayer, esto es, una hora antes de partir el tren, no habían nada del viaje. Parece que un individuo—no se se ha podido averiguar quién es—se presentó a dicha hora en el local del Sindicato del ramo de vestir y celebró una conferencia con los individuos del Comité permanente de los Sindicatos que estaban reunidos allí.

En esta entrevista se acordó el viaje. Por la premura del tiempo los obreros Seguí, Molins y Valero no tuvieron tiempo de ir a sus casas a cambiarse de ropa.

Marcharon por el Abadador, sin duda con el propósito de que su salida pasara inadvertida.

### Defensivas y registros

Ayer madrugada la guardia civil delvino en la barriada de Hostaltranche a unos individuos que estaban colocando unos pasquines.

La policía ha practicado un registro en el local del Sindicato del ramo de vestir, deteniendo a un obrero llamado Ramonell. Parece que se le acusa de haber cometido conexiones con motivo de la huelga de modistas.

### El somatén rojo

—¿Se ha enterado usted—preguntó un repeter al Sr. Gobernador—de la afirmación que hizo ayer en el Senado el conde de Limpiés de que aún existe un campo de instrucción para el somatén rojo?

—Respecto a eso—contestó el gobernador

—no puedo yo hacer declaración alguna porque el Gobierno cuenta con todos los antecedentes necesarios para saber que no es cierto; más si he de decir que en los once años que vengo ejerciendo el cargo de diputado nunca he lamentado como lo lamentado hoy el no poder ocupar mi escaño para reír todas esas cosas que se vienen asegurando sin ser verdad. Que yo sepa no se ha descubierto aquí más sindicalista instruyéndose en el manejo de armas de fuego que uno que se detuvo en la estación de Montjuich en los momentos que se hallaba probando unos cargadores de una brcwiv. Fué detenido por la guardia civil y horas después puesto en libertad por no resultar cargo grave alguno contra él.

(De nuestro corresponsal)

### La situación obrera

Los conflictos sociales

Barcelona 22 (3 m.)

Apenas ha variado en las últimas 24 horas la situación tanto en la capital como en los pueblos de la provincia, pues si bien algunos conflictos han mejorado, en otros se acentúan las discrepancias entre patronos y obreros.

Ha producido la natural especiaición el hecho de que los Sindicatos en vista de la actitud patronal se consideran desilgados de la Comisión mixta y hayan recobrado su libertad de acción.

En el ramo de construcción no acaba de normalizarse el trabajo, pues muchos patronos continúan firmes en su propósito de seleccionar al personal.

En iguales condiciones continúan los conflictos de las modistas, coridores y metalúrgicos.

De los conflictos de las Artes Gráficas, las más importantes son el de la casa Montaner y Simón y el de «La Vanguardia». Este diario sustituye por elementos no sindicados a todo el personal de cajas y máquinas que se retiró por indicación del Sindicato por solidaridad con los empleados despedidos.

Los camareros—Huelga en el puerto

El conflicto de los camareros parece haber sufrido un retroceso, siendo por lo tanto menos optimistas las impresiones que se tenía acerca de la situación.

Los periódicos que dan cuenta de este conflicto aparecen con falsos de la censura.

Los descargadores de cereales del puerto se declararon ayer en huelga. Piden aumento de jornal.

El Gobernador ha suspendido la publicación del diario «Solidaridad Obrera», órgano de la Confederación regional del Trabajo.

En su último número comenta dicho diario el viaje de los obreros a Madrid y dice que fué acordado poco antes de salir el tren al tener noticia del que efectuaron los patronos.

Dice que estos, faltando a la verdad, van a decir al ministro que los obreros no cumplieron lo pactado, siendo así que los datos que faltaron al cumplimiento de las bases fueron los obreros con los despedidos de delegados de los Sindicatos y la selección intempestiva del personal.

Añade que el propósito que les guió al decretar el lock out fué el de derribar al Gobierno y el disolver los sindicatos. Ahora vuelven a las andadas; quieren elegir de nuevo el torbellino de las pasiones para pedir al Gobierno la declaración del estado de guerra en Barcelona.

Termina diciendo que a lo que van los obreros a Madrid es a pulverizar, por medio de sus representantes en Cortes la labor de esta comisión patronal.

El Congreso del Trabajo

El Comité de la Confederación Nacional

del Trabajo ha publicado la convocatoria para el segundo Congreso, que empezará el día 10 de diciembre en Madrid.

En la provincia

Se hacen aquí gestiones para la solución de los conflictos existentes en Tarrasa y Manresa. También les hay de varios ramos en Granollers en Olot y en Reus.

El retraso telegráfico

En la Central telegráfica apareció antesayer el retraso casi habitual de que debido al retraso en el servicio telegráfico, este se cursaba con Balesares por correo, excepto el urgente.

Ello obedece a que a raíz de lograr los telegrafistas la reducción del trabajo ordinario a seis horas, no se aumentó el personal como era necesario y el servicio, ya desfilante por el cable, se va acumulando a pasar del buen deseo de los empleados.

Olivier.

## Por Telégrafo

Bostonazos y escándalo en el Congreso

La cuestión del arroz.—Un diputado y un ministro se insultan.—Bostones.—Gran escándalo.

Madrid 21 (7 n.)

(Urgente)

En la sesión del Congreso de esta tarde, con motivo de la interpelación del Sr. Muga, sobre la exportación del arroz, el diputado cervista Sr. Mestre Labora, dirigiéndose al Ministro de Abastecimientos Sr. conde de San Luis, le dijo:

—Sus señorías están haciendo negocios sucios.

El Sr. conde de San Luis le replicó:

—Su señoría al hablar de negocios sucios demuestra que es un cochino.

El Sr. Mestre Labora pide la palabra.

El Sr. Presidente se la niega.

El Sr. Mestre Labora dice:

—Si no hay palabra, voy a contestar en otra forma al Sr. conde de San Luis.

Y se dirigió hacia el banco azul, bastón en alto.

El Sr. Rodríguez Vigarí, al verle venir, le dió un bastonazo.

Se promovió un gran escándalo, dándose grandes voces.

En las tribunas también se oyeron grandes protestas y gritos de ¡Fuera! ¡Madrid se halla sin paz!

El Presidente del Congreso Sr. Sánchez Guerra, ante el enorme escándalo, suspendió la sesión, para que se calmaran los ánimos.

### La política

El señor Sánchez Toza

Madrid 21 (11:30 m.)

El señor Sánchez Toza dijo que despachó con S. M. el Rey y que le visitó el Presidente de la Confederación Nacional Católica agraria, entregándole una solicitud solicitando mejoras. También le visitó una comisión del Magisterio primario.

Confereció separadamente con representantes de la Federación patronal de Barcelona y con una comisión de obreros de la misma, figurando en ella el diputado señor Layet.

Una dimisión

El ministro de la Gobernación dijo que desconocía la dimisión del Gobernador civil de Madrid, y que no crea la haya presentado; y si efectivamente lo ha hecho, la retirará, pues los momentos son incómodos para dimitir.

Los cargos y los diputados

El ministro de la Gobernación respecto de la pregunta que hará esta tarde el señor Lacruza sobre la cuestión de continuar perteneciendo al Congreso, a los diputados nombrados para altos cargos después de la elección, dijo que el señor Sánchez Toza le contestará conforme, pues es costumbre que no se cumpla ese precepto constitucional sino después que juren el cargo los diputados.

El Gobierno durará 3 días

Madrid 21 (12:10 t.)

Un importante político muy conocido, que ha acertado algunos vaticinios, decía que el Gobierno no durará tres días.

«El Liberal»

El Liberal dice que si la pasión ha cegado a algunos hombres, los restantes deben nutrirse a las pasiones desgarradoras, pues callando se hacen cómplices del crimen de los patrios que se trata de perpetrar.

Si los políticos no saben cumplir con sus deberes, nosotros no debemos olvidar los nuestros.

Quien salvó al Gobierno

D. Melquíades Álvarez comentando la sesión de ayer, decía que el señor Bagallá había salvado la situación del Gobierno.

Pidiendo la libertad

El Ministro de la Gobernación recibió a una comisión de obreros de Barcelona. Le pidieron la libertad de algunos detenidos.

El Ministro les prometió que les atendería y excitó a los obreros para que insinuas como los patronos formen las peticiones, para que dentro de los cauces jurídicos se les pueda atender.

FABRA

# Almacenes EL BORNE

CONSTITUCION 86 al 92 (Frente LA VEDA)

## CAMISERIA Y SASTRERIA

Existencias de todos los artículos del ramo en todos los precios.

### ABRIGOS, RENGLANES, IMPERMEABLES

Precio fijo.

Ventas al contado

## HAMMOND

máquina de escribir la única que cambia el TIPO DE LETRA en un segundo. MULTIGRAPH GAMMETER para 60 pias. Sumadora DALTON. — Calculadora AMCO. práctica y económica, única en su clase. Precio de reclamo PESETAS 275.

Ventas al contado y a plazos. Rpte. Ramiro García Suarez—Madrid. Agencia de Cataluña y Baleares.

PUERTA DEL ANGEL, 12, Barcelona



## EL EXCMO. SR. Don Guillermo Moragues Bibiloni

Falleció ayer en su finca «Es Port» de Sóller

A. E. R. I. P. A.

Su viuda, hermano (ausente), hermanos políticos y demás familia y la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan una oración para el alma del finado y les suplican la asistencia al rosario y funeral que se celebrarán el lunes día 24 a las 10 y media y 11 respectivamente en la parroquial iglesia de San Jaime.

No se invita particularmente.

Los excelentísimos señores Obispos de Mallorca, Sión, Lérida y Tenerife, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

# INFORMACION

### El centenario de Quadrado

Mañana domingo se celebrarán en Palma las fiestas conmemorativas del Centenario del natalicio del insigne polígrafo D. José María Quadrado.

Con motivo de dichas fiestas se inaugurará el monumento que el Ayuntamiento exige al Hijo Ilustre de Palma y que ha quedado levantado en el jardín de la plaza de Palacio. A dicho acto asistirán todas las autoridades y las entidades culturales de esta localidad.

El discurso de entrega del Monumento lo pronunciará el Alcalde de Palma.

La Diputación contribuirá a los festejos con 500 pesetas.

El programa de los actos que han de celebrarse es como sigue:

#### Por la mañana

A las once, solemne Misa de Pontifical que celebrará el Excmo. e Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis Doctor Doménech, en esta Santa Iglesia Catedral Basílica.

A las doce, solemne acto de la inauguración y bendición por el indicado Prelado del monumento erigido al sabio balear, levantado en el jardín de la calle de Palacio, costeado por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad como recuerdo al Hijo Ilustre de Palma.

#### Por la tarde

A las seis, velada necrológica en el Salón de actos de la Casa Consistorial, dedicada al ilustre festejado, bajo la presidencia del Ilustrísimo señor Obispo, por el siguiente orden:

Introducción: «Quadrado, historiador», por el M. I. señor don Antonio María Alcover.

«Quadrado, crítico de arquitectura», por don Francisco Roca, Arquitecto.

«Adagio e Allegro», Mozart, por el cuarteto Aguiló, Forteza, Martí y Simoncelli.

«Quadrado, apologeta de la Religión», por el M. I. señor don Antonio Sancho, Canónigo.

«Quadrado, periodista de altas vuelos», por don José Ignacio Valenti.

«Andante cantabile», Mozart, C. 17, por el cuarteto de los señores Aguiló, Forteza, Martí y Simoncelli.

«Quadrado, autor ascético», por el Reverendo don Antonio Trujols, Catedrático del Seminario.

«Quadrado, defensor de las glorias regionales», por don Guillermo Forteza, Arquitecto.

«Andante cantabile», Mozart, núm. 6, por los señores Aguiló, Forteza, Martí y Simoncelli.

«Quadrado, arqueólogo», por el M. I. señor don Miguel Costa Llobera, Canónigo.

«Himno a Quadrado», por el Rdo. don Andrés Calmarí, Catedrático del Seminario.

«Allegro molto, Quasimodo 17, Mozart, por el cuarteto de los señores Aguiló, Forteza, Martí y Simoncelli.

«Discurso de gracias» por el Ilmo. señor Obispo.

Mañana por la mañana tendrá lugar el acto de descubrir el monumento que el Ayuntamiento ha hecho erigir en el jardín de la calle de Palacio en honor del eximio historiador D. José M. Quadrado.

Dicho monumento consiste en una elegante base, obra del arquitecto Sr. Aleñar, rematado con un busto de aquel sabio escritor, original del escultor nuestro amigo D. Miguel Arcas.

El busto está cincelado en mármol de Carrara y goza de un gran parecido, habiendo sabido el Sr. Arcas dotarlo de algo que parece da vida al mármol, transportando el alma de aquel sabio cuyo centenario se conmemora.

El busto del señor Quadrado tiene un

detalle, que revela una de las notas más características de aquel escritor: va envuelto su cuerpo con la clásica capa madrileña, que en los viejos siempre llevaba el esclarecido patriota.

El señor Arcas, en nuestro concepto ha estado muy acertado en esta obra. En ella demuestra las grandes dotes de escultor que posee, habiéndose puesto de relieve que es capaz de acometer otras más grandes empresas.

Por nuestra parte, adelantamos los aplausos que sin duda el público en general tributará al señor Arcas después de presenciar el monumento que mañana será descubierto.

### El «Temeraire»

El señor Cónsul inglés nos participa que la banda del escorizado inglés «Temeraire» en vez de estar en el paseo del Borne esta tarde lo verificará mañana por la tarde.

Mañana de dos a cuatro de la tarde, se permitirá al público visitar el escorizado «Temeraire», a cuyo fin el comandante del buque pone a disposición de los visitantes las cabos del buque.

El público podrá visitar el barco sin más requisito que la entrega de la tarjeta del visitante.

### Detenidos por colocar piedras sobre la Vía.

La guardia civil, da cuenta al señor Gobernador de haber detenido a J. S. A. de 17 años de edad, G. C. de 18 años y P. S. de 16 años por haberse confesado autores de la colocación de piedras sobre los raíles del tranvía eléctrico en una esquina inmediata al Baluarte de Santa Catalina, efecto de lo cual, el coche n.º 6 pasó subitamente, habiendo corrido inminente peligro de descarrillar.

Los individuos de referencia fueron conducidos a Capuchinos, siendo, luego puestos a disposición del señor Juez.

### Cámara Agrícola Provincial

De conformidad con lo acordado en la sesión anterior, esta tarde a las cinco y media se ha reunido la Cámara Agrícola Oficial de esta provincia, presidida por don Honorato Salom, asistiendo crecido número de los vocales que la componen.

Después de aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior, se dió cuenta de varias comunicaciones recibidas y de ciertos datos parciales reunidos para venir en conocimiento del importe total de las cuotas de veinte y cinco o más pesetas que satisface el Tesoro los contribuyentes de Mallorca y de Ibiza por riqueza agrícola y ganadería con el fin de poder determinar el tanto por ciento con que se han de recargar dichas cuotas para aligerar los recursos necesarios para las atenciones de la Cámara; acordándose que se continúen con la posible actividad aquellos trabajos para poder dar cuenta del resultado a la Dirección General de Agricultura, como también para poder calcular los ingresos que por el concepto indicado podrá tener la corporación.

Invitados por la presidencia a que indicaran en líneas generales cuales eran las empresas más benéficas para el progreso de la Agricultura de la Jurisdicción que comprende la cámara, varios de los señores concurrentes expusieron su criterio respectivo tocante al particular siendo todos discutidos y fonsdos en consideración por la Junta sin cuando se adoptó sobre ningún acuerdo definitivo.

Fueron designados los vocales que han de formar parte de cada una de las diez secciones en que se ha de dividir la Cámara, designación que tiene hasta el presente carácter interino, no pudiendo ser definitiva hasta después que haya sido aprobado el reglamento por la superioridad; y se convi-

no que en la próxima reunión se constituirán las secciones nombrando cada una de ellas su presidente y su secretario.

Finalmente se trató de las reformas que la Cámara debía solicitar del ministro de Fomento en el servicio de comunicaciones marítimas para cuando se forme la nueva ley; predominando el criterio de que se mejorase dicho servicio aumentando las expediciones a imponiendo a la empresa concesionaria el deber de aumentar el número de los vapores rápidos.

Por unanimidad se designó al vocal señor conde de Peralada para que represente a la Cámara en los festejos que se han de celebrar en Palma con motivo del centenario de D. José M. Quadrado.

### El eclipse de sol

Esta tarde a las 3 h 27 m 19 segundos ha dado comienzo el eclipse de sol que ha sido parcial para los habitantes de esta ciudad.

A la hora de la tarde equilibra el espectáculo que es presenciado por muchísimas personas desde las azoteas y terrados.

Respecto a los fenómenos que se han podido obtener y demás detalles del estado eclipse dará extensa cuenta nuestro estimado amigo y colaborador don Jorge Ankermann, experto aficionado a esta clase de observaciones astronómicas.

### En busca de su hijo

Esta mañana, ha llegado a Palma, el padre del individuo que hace unos días intentó suicidarse tirándose al agua, con objeto de recogerlo y llevarlo a Barcelona.

Las autoridades le han dado facilidades para ello, ordenando fuera sacado del Manicomio, donde ha estado recluido hasta ahora.

### Proyecto de ley sobre reforma electoral

En este proyecto, que el Gobierno presenta como panacea, se determina sobre la base del reconocimiento del derecho electoral femenino, que las mujeres voten en mesas especiales los sábados y los hombres los domingos.

Todos los electores habrán de estar provistos de la cédula electoral, que consta cincuenta céntimos, al tiempo de tomar la cédula personal.

Como el voto será obligatorio, aquellos que no voten pagarán al año siguiente, puesto que no podrán exhibir el certificado de votación, una cédula personal de categoría superior a aquella que les corresponde.

La votación se hará por números en vez de por apellidos.

Para los efectos de la ley, España se dividirá en 45 circunscripciones, que determinará previamente el Instituto Geográfico y Estadístico, y a fin de que el número de electores de cada una sea aproximadamente igual, de Madrid podrán hacerse dos circunscripciones, mientras que algunas provincias tendrán que agruparse a otras para constituirse.

El sistema de elección no será el proporcional en su total pureza, con objeto de no lanzarse a una innovación de tal índole.

Se votará por listas de diez candidatos para los cinco partidos que son los únicos que podrán luchar, o las agrupaciones, teorías que hallare inscriptas previamente en un registro especial de los gobiernos civiles.

De cada lista podrán borrarse los nombres que se quiera pero no se podrá añadir ninguno.

Los seis que mayor votación obtuvieren se llevarán la mayoría. Los cuatro restantes se determinarán, proporcionalmente, entre todos las listas, y para aprovechar hasta los residuos de todas las circunscripciones se hará un cómputo de éstos con objeto de proclamar a otros 20 diputados. Así pues, el número de diputados a Cortes será de 470, 61 más que en la actualidad.

La comisión de actas estará formada por un ex presidente del Congreso y cuatro vicepresidente por orden de antigüedad, el presidente y dos vocales de la Junta Central

del Censo; el secretario de ésta lo será también de la comisión.

Estos señores podrán encomendar la defensa de las actas a los diputados que estimen por conveniente.

Dentro del proyecto, en general del régimen local, hay que admitirse, también, el voto femenino, para que las mujeres puedan tener también asiento en los municipios.

### Notas del Carnaval

BODAS

Esta mañana se han unido en el indoluble lazo del matrimonio, la distinguida señorita Francisca Llull y Esteve con el joven oficial del Fomento Agrícola de Mallorca D. Benito Colomés Roberí.

Ha bendecido la ceremonia el elocuente orador sagrado M. I. señor D. Antonio Sancho.

Hon sido padrinos por parte del novio el Secretario del Fomento D. Juan Vidal y el almancenista D. José Vidal y por parte de la novia D. Pascual Ribot y Maura y el Director de la Compañía de Tranvías Eléctricos D. José Esteve que ha estado representado por D. Pedro J. Llull a causa de reciente luto.

La ceremonia ha tenido carácter íntimo por llevar luto riguroso la novia.

Desemos a los nuevos desposados, eternor dichas de su nuevo estado.

PERSONALES

El señor Gobernador ha sido invitado para presidir el partido de fútbol que se celebrará mañana entre los equipos local y del escorizado inglés «Temeraire», como también lo ha sido para asistir a los actos que celebrará el Ayuntamiento, al objeto de honrar la memoria del insigne D. José M. Quadrado.

Nuestro esclarecido e ilustre compatriota el Excmo. Sr. D. Gabriel Palma, Canónigo, Director de la Misión Española de París, ha recibido del Mayor donme Mayor de Palacio el siguiente telegrama de pésame por el fallecimiento de su señora madre, ocurrido recientemente en esta capital.

«Su Majestad se ha enterado con sentimiento de la desgracia que le aflige, y me ordena expresar a V. su sincero y sea todo pésame, al que uno el mío más cariñoso.»

Además del telegrama de referencia el señor Palmer, continuamente está recibiendo sentidísimos telegramas y cartas de pésame de ilustres y distinguidas personalidades.

NECROLÓGICA

El día 9 del corriente noviembre a las tres de la tarde falleció en Barcelona nuestro amigo el popular editor D. Miguel Perera, divulgador de las obras de Marden.

Vivió para todos, trabajó constantemente para los demás, luchó con fe y perseverancia, hizo cuanto pudo para mejorar el nivel cultural de nuestro pueblo.

No ha muerto rico, ni llegó a ver realizados sus ideales.

E. D. P.

DE VIAJE

De Barcelona, han llegado esta mañana los industriales Mr. León Odín, y D. Pedro María Estrany, el comerciante D. Julián Jubany, el concesionario de la Red Telefónica, don Ramón Balet, el corredor de comercio don Vicente Pomar, el comerciante D. Miguel Estarellas el acudado propietario D. Gaspar Bonnin, el abogado D. Bartolomé Fons y su distinguida esposa, el oficial de Correos, don Andrés Martín, el agente comercial D. Alfonso Laca, el industrial D. Agustín Roca, don Salvador Domenech, D. Matías Colem y doña Pilar Miró.

Para Barcelona salieron ayer tarde a bordo del vapor «Belver» D. Jaime Lluch, don D. Ignacio Padró, D. Juan Planas y D. Miguel Pujol.

Mañana, marchará a Barcelona, el director de «La Fertilizadora», nuestro amigo D. Francisco Ripoll.

Procedente de Barcelona y Saint Etienne ha llegado esta mañana a Palma el Reverendo P. Atanasio Jofre, Capuchino, director de la Misión Española en aquella población.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el teniente de la Guardia Civil, D. Gabriel Sastre.

### RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Clemente, Quirico y Lucrecia. Cuarenta Horas.—Continúan en los Sagrados Corazones dedicadas a la Madre del Amor Hermoso: Exposición y misa a las seis; a las diez y media Misa mayor solemne, cantándose la de la Coronación de la Virgen de Lluch, partitura del Mtro. Torres, con sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló, SS. CC., por la tarde a las seis Rosario, Triduo con sermón por el Rdo. P. Sebastián Madoy, SS. CC., ejercicio solemne y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Clara en honor de Santa Catalina virgen y mártir. Exposición a las siete de la mañana y por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Merced, a las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades de Nra. Sra. de la Merced; por la tarde a las seis Rosario, ejercicio del cuarto domingo y tercer domingo de la novena de Nra. Sra. de Belén, con sermón por uno de los Padres de esta Comunidad.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para la Congregación del Pilar; por la tarde a las cuatro reunión de Celadoras del Sagrado Corazón y a las cinco de Celadoras y Presidentas; a las seis exposición,

Rosario, ejercicio a la Virgen del Pilar y sermón por el Rdo. P. Director.

En San Francisco, a las ocho, misa de Comunión general para los Terciarios; por la tarde a las seis exposición del Santísimo, rezo del Rosario en sufragio de los Hermanos difuntos, plática, estación y reserva.

En el Socorro, a las siete y media misa de Comunión general con plática por el Reverendo P. José Bastarica, para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de la Consolación; por la tarde a las seis Rosario, exposición del Santísimo, último día de novena con sermón por el Reverendo P. Félix Sánchez, procesión de S. D. M., Te-Deum, reserva y Salve cantada.

En el Oratorio de los Carmelitas Descalzas, (Arrabá), fiesta en honor de San Juan de la Cruz; a las siete y media misa de Comunión general; a las diez y media Misa solemne con sermón por el Reverendo P. Antonio Tomás, SS. CC., y por la tarde a las cuatro y media continuación solemne de la novena.

En el Oratorio de la Consolación de Hermanas Agustinas a las ocho de la mañana misa de Comunión para las asociadas a la Cofradía del Niño Jesús de Praga.

En Santa Cruz; a las siete y media misa de Comunión, con plática, para los archicofrades del Perpetuo Socorro; acto seguido, consagración a la Santísima Virgen. A las diez fiesta votiva en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con sermón por el Reverendo P. Juan Thomas. Indulgencias plenarias el 23 y 30 Noviembre y el 8 Diciembre.

Visita.—A Nra. Sra. de la Soledad en las Misiones.

### De teatros

Principal

Mañana domingo se anuncian escogidas sesiones de cine de cuatro tarde a once noche, proyectándose las películas S. M. La Ventuda de la Kennedy, y la de 3 partes Las medias del corazón.

Lírico

Para esta noche se anuncia el debut de la bailarina española Albina Molina y de la canzoncrista Pons.

Mañana domingo se celebrarán sesiones de 3 y media tarde a 12 noche con arreglo al siguiente programa:

De 3 y media a 6 tarde. Episodios 3.º y 4.º de la interesante serie de gran éxito «Las joyas de un imperio» octava y última época de la grandiosa película cinematográfica «El Conde de Montecristo» y las atracciones de gran éxito Albina Molina y Teresa Pons.

De 6 tarde a 9 noche. Las celebradas películas «Principado de Mónaco»; «El Conde de Montecristo»; «Salustiano no quiere ser fotografiado».

Las aplaudidas artistas: Albina Molina y Teresa Pons.

De 9 a 12 noche. «Principado de Mónaco»; Episodios 3.º y 4.º de «Las joyas de un imperio»; «Salustiano no quiere ser fotografiado».

Gran éxito de las atracciones Albina Molina y Teresa Pons.

Nos dice la Empresa del Lírico que está haciendo gestiones para obtener la exclusividad de la grandiosa película «La Muchacha que no olvidará jamás». Caso de conseguirlo se estrenaría en breve.

El lunes estreno de los episodios 5.º y 6.º de la serie «Las joyas de un imperio».

Balau

Mañana de cuatro tarde a doce noche proyectará la sexta época de la sensación película «El Conde de Montecristo» alternando con las esplendidas zarzuelas «La alegría de la huerta» y el «Alcázar de Toledo».

### GACETILLAS

— Paquetes Postales. Se despachan y se glan conforme a la nueva R. O. en la Balau Agencia de transportes, Galera, 11.

— Alfonso XIII. Se puede considerar el Agua de Colonia, la mejor que existe y por delicioso perfume natural de violetas se puede usar como una esencia, siendo al mismo tiempo muy refrescante e higiénica.

— Refiriéndose a la curación de la tisis y constitución del sistema nervioso dice el Dr. Crestany después de haber obtenido grandes éxitos con el uso del jarabe de Hipofosfito Salud, único aprobado por la Academia de Medicina en sus 29 años existencia: «Como medicación tónica reconstituyente es ideal y en la tuberculosis es como puede aplicarse con más justicia. Estimula el apetito, estimula las funciones digestivas disminuye los excesos de tós, la fiebre y dolores nocturnos y los movimientos, estufa o ejercicios moderados se venifican sin sanción, consiguiendo la normalidad de las funciones y franco alivio, por lo que una sobre actividad general de la vida celular; todo franco legítimo ostenta con el jarabe las palabras Hipofosfito Salud, etiqueta exterior, pues con frecuencia y mayor lucro en la venta se ofrecen similares».

— Granos, bronquitis, herpes, etc. Usar las Madres Sulfurosas Bar. Preventivas la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Precio 2 pesetas.

### SE ALQUILA

Casa amueblada en el Terreno, muy bonita y situación. Informes, Berge, 16, 17.

### D. Guillermo Moragues

Con profundo pesar nos enteramos del fallecimiento del que es vida fué amigo distinguido nuestro don Guillermo Moragues, ocurrido recientemente en la finca de su propiedad «La Porta» situada en Sóller.

Desde hace algunos años el señor Moragues cediendo a los achaques propios de su edad avanzada, había tendido que abandonar la vida activa y se le veía poco en sociedad, nadie seguramente ha olvidado lo mucho que le debe Mallorca por lo que ha contribuido a su prosperidad dedicándole sus fecundas inteligencias, su clara inteligencia y su poderosa voluntad.

Si bien durante los primeros años de su vida se dedicó al servicio de las armas, muy pronto, impulsado por las circunstancias y por sus preferentes aficiones, dejó aquella carrera y dedicó todo su esfuerzo a empresas de gran utilidad y trascendencia; siendo una de ellas, la que absorbió casi por completo su atención durante muchos años, hasta pocos antes de su muerte la de la sociedad Ferrocarril de Mallorca, de la que fué Director Gerente, desde su fundación. A ella dedicó todas sus fuerzas consiguientemente un progresivo desarrollo prolongar la vía desde Inca, primer punto de etapa de su funcionamiento, hasta La Puebla, hasta Sineu y hasta Manacor. Posteriormente el ramal desde Santa María a Felanitx, sirviendo numerosas e importantes poblaciones y finalmente la de Lluçmàjor, Campos, Santa Fe; habiéndole la satisfacción de ver completada su obra y contemplar el extraordinario movimiento que ha producido.

Hombre de la valla del Sr. Moragues no podía dejar de figurar en la política local y desempeñó en ella puestos de gran relieve, militando en el partido conservador y después en el weylerista.

En la esfera política ejerció cargos de mucha importancia. Fué diputado a Cortes y como tal asistió al solemne acto de la mayoría del Rey don Alfonso XIII; fué muchas veces diputado provincial y en el seno de la corporación desempeñó los cargos de Presidente y Vice Presidente. En todos ellos así como en otros de menos importancia que le confirió el voto de sus paisanos, y la confianza de su partido, cumplió siempre como bueno y a satisfacción de todos.

Su trato afable y cariñoso le ganó siempre las simpatías de cuantos le conocieron y muy especialmente de aquellos que de él dependían.

Los empleados todos de los Ferrocarriles de Mallorca sentían por su jefe verdadera estimación y así se lo demostraron cuantas veces se les ofreció ocasión de hacerlo. No es extraño, pues, si en esta ocasión sea la frase una expresión de cortejo, el señor Moragues era para ellos un verdadero padre.

La muerte de nuestro estimado amigo dejó en la sociedad mallorquina un vacío difícil de llenar y seguramente será muy sentida por todos sus conciudadanos.

Ocho el eterno descanso el alma del finado y reciba su distinguida familia, a la cual deseamos pronto alivio en el justo dolor que la aflige, la expresión sincera de nuestro sentido pésame.

A la una de la tarde de hoy ha llegado a la estación el tren especial que desde Sóller ha conducido los restos mortales de nuestro estimado amigo.

El tren estaba formado por una locomotora un furgón estufa cubierto con paño negro en el cual iba depositado el ataúd con el cadáver del infortunado señor Moragues; completaban el convoy fúnebre dos coches de primera clase, que ocupaban el Director de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca D. Sebastián Felu y otros señores de la Junta.

Inmediatamente de llegar el tren, el clero de la parroquia de San Jaime con cruz alzada ha encomendado un responso ante el cadáver y acto seguido ha sido sacado éste del furgón estufa y transportado al coche fúnebre de primera clase.

Sobre el ataúd han sido colocadas varias coronas de la Compañía y de los empleados.

Acto seguido se ha puesto en marcha la comitiva fúnebre en la que a más del clero y empleados, figuraban varios empleados de la Compañía de uniforme con sedas blandones que daban guardia de honor.

En la presidencia del duelo figuraban el Presidente de la Compañía señor Marqués Luigi, el Director Sr. Felu y demás señores de la Junta.

Según después numerosísima concurrencia en la que hemos visto representadas todas las clases sociales las cuales han puesto de relieve el sentimiento que la muerte de nuestro querido amigo ha causado en esta ciudad.

# Mas telegramas

## Cuestiones sociales

### La huelga de panaderos en Madrid

Madrid 21 (11 m.)

Ha comenzado la huelga de panaderos en Madrid faltando con esta causa los panaderos que a pesar de los ofrecimientos no prepararon ayer la masa para fabricar hoy pan.

En las puertas de las taboñas hay largas calas esperando el pan que han comenzado a fabricar los dueños con sus familias y algunos obreros, custodiados por la benemérita.

Se espera que esta mediodía lleguen de provincias grandes cantidades de pan a fin de que estén no faltar para abastecer Madrid.

Se teme tumultos, pues el público se halla agitado ante las exigencias de los panaderos, creyendo que esto es una combinación con los patronos para elevar el precio del pan.

Los obreros celebraron ayer un mitin, asistiendo panaderos de todas las clases y acordando unánimemente la huelga siéndole a las peticiones que presentaron.

Por solidaridad con los panaderos se declararon hoy en huelga los obreros de Artesbianas y los confiteros se reúnen hoy para acordar la conducta a seguir, creyéndose que secundarán a los panaderos.

Los obreros de Madrid se preparan contra el lock-out.

Los obreros del ramo de construcción han publicado una nota que dice: «Sabíandose confidencialmente que la Federación patronal se propone plantear el lock-out en Madrid que de llevarse este a cabo los trabajadores madrileños a quienes les siete, exigirán además de los jornales que pierdan a consecuencia de este, mejoras que serán hechas efectivas antes de que se reanude el trabajo.»

Se convocó a todos los ramos de construcción para tratar del asunto.

### Huelga de ferroviarios

Madrid 21 (12'10 l.)

Sevilla.—El Gobernador recibió un oficio de los ferroviarios de la Compañía de Sevilla Alcalá-Carmona, anunciando la huelga para las doce de la noche del 28 del actual, si no se atiende a las peticiones hechas.

Los peluqueros en huelga.—Mas huelgas

Málaga.—Se han declarado en huelga los peluqueros.

Continúa igual la huelga de los empleados de comercio.

Los cocheros han acordado declararse en huelga al unísono por solidaridad con los dependientes de comercio.

### Llegada de aviadores

Madrid 12 (12'10 l.)

A las cinco de la tarde de ayer llegó al aeródromo de Cuatro Vientos, procedente de Pan, de donde salió a las 2 de la tarde, el teniente aviador francés Carvaylo.

Voló directo y atravesó los Pirineos a una gran altura salvando la niebla por encima de las nubes.

### DEL ULTIMO CONSEJO

El señor Burgos Meza ha manifestado que en el último Consejo de Palacio el señor Sánchez Toca pronunció el acostumbrado discurso comentando el resultado de las elecciones en el extranjero.

Dió cuenta de la marcha de los debates en las cámaras y se formaron varios decretos.

Se aceptó la dimisión del Consejero permanente de Estado señor marqués de Figueroa, se nombró Gobernador de Salamanca al señor Deasero y de Toledo al señor Figueroa.

Después del Consejo los ministros firmaron en el album del Principe de Mónaco.

### «LA GACETA»

Madrid 21 (11 m.)

La «Gaceta» publica una Real orden de Abastecimientos sobre los depósitos de aceite de oliva, y precios de tasa y permisos para exportación.

En el llamamiento anterior se ofrecieron 40.615,028 kilogramos, de los cuales se acepta la mitad a precio de tasa para asegurar el abasto nacional hasta la próxima cosecha y se autoriza la exportación de la otra mitad.

También se publica una relación de las diferentes cantidades de aceite que presentan en depósito de garantía.

### EL LOCK OUT EN VIGO

Vigo.—Al presentarse al trabajo los metalúrgicos, encontraron las fábricas cerradas.

Los patronos han comenzado el lock out y hay pasados más de 3.000 obreros.

### EL INFANTE DON JAIME

Llegó a Londres el infante don Jaime. El viaje obedece a tener que consultar un especialista del oído. Del diagnóstico dependerá la duración de la estancia en Londres.

### EL METROPOLITANO

Continúa la animación de viajeros en el Metropolitano.

En 20 días que funciona la soia línea, han circulado un millón de pasajeros, recaudando doce y medio millones de pesetas.

### VARIAS NOTICIAS

La exposición anja al Congreso de Ingeniería se inaugurará el sábado con asistencia del Rey.

El Presidente del Supremo Sr. Ciudad Ariotes ha pedido ingreso en el Senado como senador por derecho propio.

## Extranjero

Francia y el Vaticano

Madrid 21 (10 m.)

París.—Algunos periódicos comentando el resultado de las elecciones en Francia e Italia, dicen que en los círculos relacionados con el Vaticano se cree que la nueva

## Cámara francesa estará dispuesta a restablecer las relaciones con la Santa Sede.

Los periódicos franceses

París.—Se reunieron los directores de todos los periódicos, conviniendo que la situación financiera hace absolutamente imposible todo aumento en los gastos.

El tratado de paz en Washington

Washington.—El Senado ha rechazado por 55 votos contra 39 la resolución de Lodge sobre la ratificación del tratado de paz sosteniendo 15 reservas.

No habiéndose rechazado la moción de Lodge por los dos tercios parlamentarios, M. Reed propuso volver a plantearse en consideración lo cual se aprobó, presentando Lodge una nueva moción pidiendo que la Cámara diese por terminado el estado de guerra con Alemania.

El tratado ha sido enviado a la concesión senatorial de asuntos extranjeros.

Las sesiones del Senado quedaron aplazadas «sine die».

### Sublevación en Alemania

Dice El Times que según informes de los países neutrales parece que existe en Alemania un movimiento dirigido por el partido militar alemán, quien prepara sublevaciones contra los aliados.

Opínase que además de los cien mil hombres que hay actualmente bajo las armas, hay en Berlín y grandes ciudades, un importante ejército compuesto de pretendientes y oficiales de artillería que se eleva a 300.000 hombres.

## Congreso

### El escándalo de ayer

Los diputados acuden a pelos

Madrid 21 (10'30 m.)

Se reanuda el Congreso a la hora acostumbrada bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra y con gran concurrencia en los escaños y tribunas.

Después de votación nominal pedida por el señor Lacierva, se aprueba el acta.

Después de algunos ruegos de eseos interés el señor Lacierva presenta una proposición pidiendo se declare que el Gobierno ha fallado a su deber desde el momento que no ha declarado la vacante de los diputados que ocupan cargos públicos.

Queda rechazada la proposición por 102 votos contra 58.

Se entra en el orden del día y continúa el debate sobre la política del ministro de Abastecimientos.

El señor Muga se ocupa del establecimiento de la tasa considerando el procedimiento antieconómico.

Refiriéndose al arroz considera inadmisibles el sistema con que se conceden los permisos de exportación, a las que llama de «debe mano».

Signa hablando de este asunto y el diputado elveta señor Maestro Labarde interrumpe exclamando:

—Este es un negocio algo sucio.

El ministro de Abastecimientos dirigiéndose al señor Maestro le dice:

—Si su señoría cree esto, es un caeblino. Se arma un gran escándalo viéndose muchos bastones en el aire.

El público toma parte en el espectáculo y arma gran algarabía dando muestras al parlamento.

El Presidente impotente para restablecer la calma, levanta la sesión.

### Reunión.—Se reanuda la sesión

Después de suspensiva la sesión el señor Presidente llamó a su despacho a los señores Maestro, Laborde, Lacierva y Ministro de Abastecimientos, y poco después a los jefes de minorías. La reunión fué breve y seguidamente se reanuda la sesión pública.

El señor Sánchez Guerra pronunció breves frases lamentando lo ocurrido, excitando a la concordia y declarando retiradas las frases del Ministro y del señor Maestro.

El señor Lacierva dice que a pesar del incidente, él y sus amigos, continuarán sus esfuerzos para derribar al Gobierno.

Se promueve un nuevo escándalo y ocurre otro incidente entre los señores Lacierva y Bastero, cruzándose fuertes palabras y diciéndose mutuamente que no quieren tratar el uno con el otro.

En medio de gran escándalo se levanta la sesión.

## Comentarios a la sesión del Congreso

### Como ocurrió el incidente

El incidente primero produjo gran confusión.

Al intentar el señor Maestro dar el bastonazo al ministro, se interpuso el señor Ortúño que recibió el golpe.

Entonces el señor Vigarí levantó el bastón y golpeó al señor Maestro. A guisa otro diputado también recibió bastonazos.

### Comentarios

Después de la sesión decía el general Tova: —Vamos a tener que venir al Congreso con un médico, capelán y dos camillas.

Cuando ocurrió el incidente, desde la tribuna pública se oían frases como las siguientes: —«Hace falta un Pavia.» —«Bastante espectáculo cuando Madrid caerse de pas.»

Se comentaba la ausencia de los señores Dato y Maura.

Se asegura que éste ha dicho que no ha jurado el cargo por no querer ningún trato político con este Gobierno.

También se dice que el señor Dato ha dicho que quiere permanecer al margen de los sucesos, aunque apoyando decididamente al Gobierno, hasta que las cosas se restituyan al Estado del 1917.

### La prensa contra la Cierva

Madrid 22 (11 m.)

Los periódicos censuran al señor la Cierva.

Dicen que abandonar el Gobierno el poder, ahora, por una sistemática e injusta obstrucción, sería desertar ignominiosamente.

Hay que aislar a los perinabadores y a sus insulitos se les debe de responder con el silencio y a sus ataques con la indiferencia.

Los diputados abandonarán el salón

Dices que de continuar en las próximas sesiones en la misma actitud los clervistas, en el momento en que empiecen los ataques al Gobierno todos los diputados abandonarían el salón.

### Pablo Iglesias, grave

El jefe de los socialistas don Pablo Iglesias continúa grave.

Las impresiones de los médicos son muy pesimistas.

El enfermo sufre frecuentes mareos que le producen una excitación nerviosa. Lleva varios días sin descansar, lo cual le produce una gran debilidad.

El médico de cabecera ha prohibido las visitas para evitar que haga esfuerzos.

Madrid 21 (11 m.)

### La obstrucción clervista

Los clervistas siguiendo su campaña de obstrucción han presentado una proposición incidental pidiendo al Gobierno si precisa comunicarse a la Cámara que los diputados que ocupan altos cargos tienen que dejar de serlo e ir a la reelección.

La proposición la apoyará el señor Lacierva.

Los periódicos clervistas atacan violentamente al señor Sánchez Toca, pero todos, los demás sin excepción atacan al señor Lacierva censurando duramente el espectáculo que se da en el Parlamento, que tanto tiene que hacer y se dedica a cuestiones vanas que le llevan al desmoronamiento, además el régimen social y peligrando el pueblo.

### La prensa

Madrid 22 (11 m.)

La prensa, comentando lo ocurrido en la sesión de ayer se lamentó del bochornoso espectáculo que han dado en el Congreso.

Los periódicos clervistas atacan al Gobierno culpándole de cuanto ha ocurrido, censurando al ministro de Abastecimientos por expresarse en forma desenfrenada y con un lenguaje que dio motivo a que se desarrollase aquel espectáculo.

El resto de la prensa ataca duramente al señor Lacierva, creyendo que ha llegado el momento de terminar decididamente el espectáculo que se origina en todas las sesiones.

El Imparcial dice que al señor Lacierva nada le arredra ni le preocupan las reclamaciones de Cámara ni de la opinión. Debe recordar que jugar con el fuego acaba siempre de un modo lamentable, por lo visto de nada le sirve la experiencia.

El Liberal ataca a los menno-clervistas dice que se han hecho estos incompatibles con el decoro de la representación nacional.

El periódico El País confía a los españoles que no hayan perdido la dignidad. Si las izquierdas no han olvidado su deber es urgente que se unan para impedir los desahucios del señor Lacierva y obligar al parlamento a que realice una labor útil; pues de lo contrario el declin que ha venido de la calle arrasa y purificará las Cortes.

## Los empleados provinciales y municipales

Madrid 23 (11 m.)

La «Gaceta» publica los siguientes decretos:

Derogando todas las disposiciones dictadas por la Administración central que limitan la libre facultad de las diputaciones provinciales para fijar el sueldo a los empleados administrativos.

Disponiendo que los Presidentes y diputados no puedan percibir gastos de representación si dichos gastos que los empleados no cobren los haberes corrientes.

Disponiendo los límites y facultades de los Ayuntamientos en fijar el sueldo a los empleados y determinando los sueldos que deben percibir los secretarios de Ayuntamientos.

Disponiendo que los Gobernadores nieguen su sanción a los presupuestos municipales en los que no se establezcan los haberes correspondientes a los funcionarios.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 21	
Interior contado . . . . .	75'85
Interior fin de mes . . . . .	75'40
Amortizable 5 por 100 . . . . .	96'40
Amortizable nuevo . . . . .	00'00
Banco de España . . . . .	529'00
Compañía Tabacalera . . . . .	301'00
Exterior . . . . .	87'00
Francos . . . . .	52'10
Libras . . . . .	20'28
Marcos . . . . .	11'70
Dojars . . . . .	00'60
Coronas . . . . .	00'00
Roma . . . . .	00'00

## Es intolerable

El servicio telegráfico continúa de mal en peor. Lo que sucede es una burla intolerable para los que pagamos religiosamente el servicio telegráfico.

Hoy recibimos conferencias depositadas en Madrid el jueves por la mañana, las cuales echamos al cesto.

De Barcelona el servicio sigue igual, e incluso sabemos que telegramas particulares depositados en Palma el jueves por la mañana, llegaron anoche a sus destinatarios de Barcelona, y viceversa hoy llegan aquí telegramas depositados anteayer en la ciudad condal.

No queremos saber los motivos de estas anomalías, pero esto es un abuso intolerable al cual no hay derecho.

## Historia de las Baleares

por D. JOSE M. QUADRADO

Un tomo mayor de 1425 páginas lujosamente encuadernado, 20 PESETAS.

## Núms. 4.266 y 5.999

### del sorteo de Navidad

Se ruega a los tenedores de papeletas o décimos de dichos números tengan la bondad de presentarse en las Administraciones donde hayan adquirido dichos décimos o papeletas con objeto de subsanar una equivocación que podría resultar en perjuicio de los interesados.

**Casa Codina**  
Unión 8 Palma. Telefono 271  
Grandes existencias de cubiertas y cámaras

**815 x 105**  
y  
**820 x 120**  
y otras medidas corrientes

**CORREOS**  
**Aademia Riera-Ferrer**  
OFICIALES DEL CUERPO

Rubi, 14.—4.—2.<sup>a</sup>  
5 plazas en la última convocatoria, 4 aprobaciones en el examen previo, Clases por Secciones

**Consuelo Márquez de Pérez**  
Comadróna ex interna de la Casa Maternidad y Expósitos de Barcelona.  
CALLE DE LA PLATERIA n.º 34.—1.<sup>a</sup>

**Grandes almacenes CARBON**  
Cok inglés 10 kilogramos a 2'50 pesetas.  
Vegetal encina 10 kgs. 2'20 y 2'40 ptas.  
Conquistador, 23—San Miguel, 159  
SERVICIO A DOMICILIO

**Importante**  
Interesa saber si existe en venta una draga para obras de puerto. Informes, A. Co. ras, plaza de Eusebio Estada 1—3.<sup>a</sup>

**CABALLEROS**  
Los trajes y abrigos (a medida) alta novedad que os cuestan 18 y 20 duros, los hallaréis en esta casa por 14 y 16.—Trabajé elegante y esmerado. Hechuras a precio económico. Siete Esquinas 17, Sastretería, (entre calle Colón y Plateria).

OBRA NUNVA  
**Ideales de dicha**  
por el Dr. MARDEN  
Precio 4 ptas. en rústica y 5 encuad.

**Por 300 Pesetas**  
Máquina de escribir «Smith Premier», teclado doble, cinta bi-color, etc.  
CASA BAR LOCK, Espartería, 1

**Cobradoros en comisión**  
Se necesitan. Dos horas de trabajo diarias, Miramar 6, 2.<sup>a</sup>—Palma.

**SI DESEA V.**  
Vestir bien hágase sus trajes en la acreditada SASTRERIA  
**J. CANTALLOPS**  
Desde precios que nadie puede competir.  
Plaza Antonio Maura 18—19  
(antes S' es Copiñas) Palma

**Doctor Löbisch**  
Participa a su clientela que hallándose de viaje, permanecerá cerrado su gabinete hasta nuevo aviso.

**El Practicón**  
El mejor y más útil tratado completo de cocina por  
por Angel Muro  
Precio 5 PESETAS. Librería de J. TOU

Si queréis amamantar a vuestro hijo durante más tiempo  
no tenéis más que darle diariamente una sopita de

**Marina Lactanda**  
**NESTLÉ**

De este modo obtendréis algún descanso y cuando llegue la época del destete, podéis aumentar gradualmente y sin ningún inconveniente para el niño, el número de sopas de Nestlé.

# GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las Novedades para Otoño e Invierno

<b>PAÑERIA</b>	<b>CONFECCIONES</b>	<b>SEDERIA</b>	<b>LANERIA</b>
Vicuñas	Reglans	Luisin	Otomann
Estambres	Abrigos	Crespón	Lanillas
Cheviots	Capotes	Duquesas	Canales
Gabardinas	Pellizas	Piel Seda	Popelin

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

GRAN SURTIDO EN PELETERIA, EN FORMAS DE ALTA NOVEDAD

ULTIMOS MODELOS DE ABRIGOS PARA SEÑORA Y CABALLERO IMPERMEABLES GABARDINA

Calzado de todas clases y precios, Chanclos de Goma, Paraguas, Mantas de Lana, a precios de fábrica

PRECIO FIJO. Ventas al contado. Teléfono 217

NOTA.—Esta Casa no tiene sucursales.

¡ La Higiene en la Familia !



No hay casa, por modesta que sea, en la que no se pueda preparar instantáneamente la mejor agua de mesa, la mejor agua de régimen, y la más eficaz de las aguas minerales en estado naciente. Todos los artríticos saben que los

## LITHINÉS del D<sup>r</sup> GUSTIN

contienen los principios activos de los manantiales más reputados: constituyen la cura más rápida á seguir, en toda edad, para impedir el desgaste general del organismo y curar los enfermos de las afecciones de los

**Riñones - Hígado - Vejiga - Articulaciones**

Para disponer en un litro de agua un paquete de Lithinés del D<sup>r</sup> Gustin, para obtener un agua mineral deliciosa al paladar, lo mismo para que merceda á toda clase de bebidas á las cuales se mezcla, fácilmente y principalmente al vino, el cual da un gusto muy agradable.

Con una caja de 12 paquetes pueden obtenerse 12 litros de agua mineral. — Precio: 1.20 PTAS.

Depositarío único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

## Linea Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto fijamente el 25 de Noviembre el vapor

**CADIZ**

admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

NOTA.—Dicho vapor saldrá fijamente el día 25 y la carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 20, 21 y 22.

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como representantes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN, y por la tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no lo llevan.

## BIENORRAGIA (PURGACIONES)

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

## Cachets del Doctor Soivre

Se curará por sí solo, sin la consulta ni guía del médico y nadie se enterará de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello. Venta en Barcelona: J. Viladot, Rambla de Cataluña, 25.—Venta en Palma de Mallorca a 4 pesetas. Centro Farmacéutico Harina, 21 y principales farmacias de España, Portugal y América.

## CEREBRINO MANDRI

CALMA Y SIEMPRE LAS CURA

JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS Depósito general, Ancha 25 Barcelona

## Nodrizas

Se ceta una para lactar en su misma casa, fecha de 4 a 8 meses. Para términos, Centro de Anuncios

## Se compraria escritorio

En buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

## Perdida

Ocurrida el día 18 actual desde el Fomento Agrícola siguiendo por la calle de la Unión, plaza del Mercado, Pescadería y atravesando por la plaza Mayor, calle Sombreros, Sindicato a la plaza de la Cruzeta, un sobre verde de carta sin usar con 1.55 pesetas en 2 billetes de 50, cinco de 100 y uno de 50, todos Banco de España. La persona que los haya encontrado y quiera devolverlos al Centro de Anuncios de LA ULTIMA HOJA se le gratificará con 50 pesetas.

## Tienda de comestibles

Se desea vender los utensilios de una tienda muy acreditada. Informes, Centro de Anuncios.

## Se vende

Tanto entera como por piezas separadas una casa en la calle del Rey Sancho número 12 a 16. Informes, Vilanova—6.

## Platería LA ESTRELLA

PLATERIA 36. Se compra toda clase de alhajas antiguas, platinos, y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes este caso.

## Leñas

Esta cara admite cargamentos de leña, olivo o pino considerada así u o primera necesidad con su propio elemento de transporte y con autorización, retirará inmediatamente los combustibles expresados sobre ruele Barcelona. Hagan ofertas telefónicas o resultan precio corrientes pagamos vuestra procedencia.

Tarjetas y servicios S. A. Ge restre: José Maa Curles, Paseo Nacional 1, 2 y 3, Barcelona (B)

## SEGUROS

Se desea un agente viajante. Ganará sueldo y comisión. Precisa buenas referencias. Dirigirse a Juan Oliver, Misión 60—2<sup>a</sup> d 8 a 9.

## ¡ALTO!

Aprovecha la ocasión solo por una corta temporada. Se desean comprar muchas dentaduras usadas o viejas por estropeadas que sean. El que tenga alguna y quiera venderla que pase por esta casa y se le pagará a muy buen precio. PALACIO NUM. 2—PLATERIA

## Salud

El mejor regulador son los termómetros clínicos que vende la CASA CODINA, Unión 8, Palma.

## PIANO MANUBRIO

Se vende. Además una profesora se ofrece para dar lecciones de piano. Informarán, Centro de Anuncios.

## TRABAJO

Falta jóvenes para trabajo ligero, ganará en guía. Informará: Casa Codina, Calle Unión, 8, Palma.

## VINO DE MESA OLIVER

De venta exclusiva S. Jaime número 3, (Callejón).